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Незыблемые ценности

О том, как старшее поколение помогает воспитывать 
молодежь, о незыблемых ценностях шла речь на 
Межрегиональном форуме представителей советов 
ветеранов «Диалог поколений» в Тюмени. В его работе 
приняли участие около двухсот руководителей ветеранских 
организаций из Тюменской, Челябинской, Омской, 
Свердловской, Курганской областей, Ханты-Мансийского 
автономного округа и Москвы.

Миллионную армию ветера-
нов Южного Урала на форуме 
достойно представили предсе-
датель Челябинского областно-
го Совета ветеранов Анатолий 
Петрович Сурков, председатель 
Совета ветеранов Златоустовско-
го городского округа Людмила 
Ивановна ветошкина и предсе-
датель Совета ветеранов Аргаяш-
ского района Светлана Павловна 
Кондратьева. Несмотря на мало-
численность, это была, пожалуй, 
самая активная делегация среди 
всех регионов. Челябинцы щедро 
делились на площадках форума 
опытом межпоколенческого вза-
имодействия, накопленным в ве-
теранских организациях нашей 
области.

— в Тюмени собрались едино-
мышленники, у которых одинако-
вые задачи, — говорит Анатолий 
Петрович Сурков. — Форум дал 

возможность узнать, как эти зада-
чи решаются в разных регионах.

Уже в день прибытия делегаций 
была организована площадка по 
обмену опытом, направленным на 
активизацию деятельности обще-
ственных организаций. Стоит от-
метить, что из пяти выступлений 
первого же дня работы два были от 
Челябинский области.

Светлана Павловна Кондратьева 
рассказала во время этого семинара 
о работе ветеранов с молодежью в 
Аргаяшском районе. 

— Свой Совет ветеранов есть 
почти в каждом из 85 населённых 
пунктов района, и практически 
каждый участник этих объедине-
ний — наставник и воспитатель 
подрастающего поколения. Школь-
ные «Зарницы» и сборы в военных 
частях, уроки мужества, экскур-
сии, мастер-классы и празднование 
исторических дат — во всех этих 

мероприятиях аргаяшцы старшего 
поколения среди активных участ-
ников и организаторов. ветераны 
ведут большую поисковую и крае-
ведческую работу, создают частные 
музеи, являются экскурсоводами, 
пишут книги об истории своих сёл, 
о славных земляках, проводят по-
свящённые их памяти спортивные 
турниры.

Акция по передаче Знамени 
Победы вызвала у коллег особый 
интерес. Заинтересовал ветеранов 
других регионов и опыт аргаяшцев 
в сохранении исторической памя-
ти: открытие вечного огня в рай-
онном центре, создание, благодаря 
настойчивой работе Совета вете-
ранов, Аллеи славы, посвященной 
13 аргаяшцам - Героям Советского 
Союза и Социалистического Труда.

После выступления Светланы 
Павловны, участники семинара 
долго не отпускали докладчика, 
задавая вопросы и уточняя заин-
тересовавшие их моменты. Такой 
же повышенный интерес к опыту 
работы Аргаяшского Совета вете-
ранов был и после официальной 
части Форума. Председатели реги-
ональных и муниципальных вете-
ранских организаций Уральского и 
Сибирского федеральных округов 

стремились лично познакомиться с 
Кондратьевой и обменяться контак-
тами для дальнейшего сотрудниче-
ства.

— Мы, действительно, включи-
лись в работу Форума сразу же, не 
теряя ни секунды, — рассказывает 
Людмила Ивановна ветошкина. — 
выступления наши явно вызвали 
интерес, и сразу же весь зал принял 
участие в обсуждении озвученных 
в них вопросов патриотического 
воспитания подрастающего поко-
ления. Эта тема сейчас важна как 
никогда в нашей стране, поэтому 
участники «Диалога поколений» 
были заряжены на конструктивные 
разговоры. Начались знакомства, 
общение.

второй день был посвящен 
двухчасовой обзорной экскурсии 
по прекрасному городу Тюмень. 
Затем в музейном комплексе име-
ни в.Я. Словцова было открыто 
пленарное заседание форума, в ко-
тором приняли участие губернатор 
Тюменской области А.в. Моор и 
председатель всероссийской обще-
ственной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, воо-
руженных Сил и правоохранитель-
ных органов в.А. Епифанов.

(Окончание на стр. 2).
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(Окончание. Начало на стр. 1).

все выступления пленарного за-
седания были от представителей Тю-
менской области, акцент в которых 
был сделан на масштабном проекте 
совета ветеранов и органов власти 
Тюменской области «Диалог поколе-
ний», который действует на террито-
рии области с 2016 года.

— Очень запомнилось выступле-
ния Героя России, участника СвО 
Рустама Сайфуллина, — продолжает 
Людмила Ивановна ветошкина. — 
Остро, четко, патриотично. После 
такого выступления хочется только 
сказать: с такими офицерами нам 
ничего не страшно и Победа будет за 
нами! Понравилось одно из направ-
лений проекта «Диалог поколений» 
- «Бабушка на час». На сегодня эта 
тема актуальна, возможно, мы попро-
буем использовать её в своей работе.

Губернатор Тюменской области 
Александр викторович Моор рас-
сказал, что за семь лет существо-

вания проекта проделана большая 
работа по патриотическому, духов-
но-нравственному воспитанию под-
растающего поколения, оказанию 
помощи нуждающимся семьям с 
детьми, а в последнее время — се-
мьям участников специальной воен-
ной операции.

— ветераны-активисты ежегод-
но помогают пяти тысячам семей с 
детьми. У проекта хорошая история 
и отличные результаты. Необходимо 
и далее развивать «Диалог поколе-
ний». Проект может стать ступенью 
для взаимодействия ветеранских, 
молодежных, других общественных 
организаций с ветеранами боевых 
действий и их семьями. На форуме 
важно услышать мнение, как нам это 
сделать еще эффективнее, — сказал 
глава региона.

Опытом организационной работы 
и взаимодействия Совета ветеранов 
с органами власти для достижения 
наиболее эффективных результа-
тов поделился глава челябинской 
делегации Анатолий Петрович 
Сурков. Губернатор Тюменской об-
ласти Александр викторович Моор 
и председатель всероссийской об-
щественной организации ветеранов 
владимир Александрович Епифанов 
высоко оценили высказанные им ре-
комендации.

— всегда после участия в таких 
мероприятиях остается много поло-
жительных впечатлений. Созревают 
в мыслях новые направления для 
своей работе. Такие мероприятия по-
лезны и необходимы, — подытожи-
вает участие челябинцев в Форуме 
Людмила Ивановна ветошкина.

Незыблемые ценности

О работе и не только
Многими делами 
занимается ветеранская 
организация 
Верхнеуральского 
городского поселения. 

Активное участие ветераны 
принимают в благоустройстве 
города под руководством На-
тальи Мусиной. Они организу-
ют цветники у памятного знака 
«Европа — Азия», у памятника 
«Пулемётчик», в сквере кафе-
дрального собора у памятников 
героям Гражданской войны. 
На протяжении нескольких лет 
ветераны получают заслужен-
ные награды от администрации 
Верхнеуральского городского 
поселения за участие в благо-
устройстве города.

В текущем году не без уча-
стия Совета ветеранов, Совета 
женщин, депутата районного 
Собрания депутатов Ольги Ива-
новой администрация разрабо-
тала «Положение о конкурсе 
по благоустройству территории 
Верхнеуральского городского 
поселения». Отрадно отметить, 
что ветераны и в этом году 
стали участниками конкурса в 
номинациях «Лучшая усадьба 
ветерана» (частная усадьба и 
многоквартирные дома) , «Са-
мая благоустроенная террито-
рия организации».

Ветераны — активные 
участники различных спортив-
ных соревнований, проводимых 
на территории нашего района 
и области, под руководством 
Николая Фёдорова, Азамата 
Нухова. Постоянные участники 

и победители — Лариса Ца-
рёва, Анна Фёдорова, Леонид 
Щербаков, Людмила Панина, 
Галлюла Мусин, Владимир Ор-
лов, Алексей Лабашкин, Римма 
Егорова, Валентина Кислухина, 
Александр Росляков, Владимир 
Чинтенков, Влаимир Алексеев, 
Николай Батавин, которыми мы 
гордимся.

 Наши серебряные волон-
тёры (руководитель Лариса 
Царёва), несмотря на возраст, 
стараются помогать своим ро-
весникам. Посещают ветера-
нов, находящихся в лечебном 
учреждении, совместно с УСЗН 
обследуют условия проживания 
ветеранов, участвуют в достав-
ке продовольственных набо-
ров, выделяемых Челябинским 
благотворительным фондом 
«РУСЬ».

 С особым трепетом сере-
бряные волонтёры относятся 
к проведению Всероссийских 
акций на территории города: 
«Зажгите Свечи», «Блокадный 
хлеб», «Хлеб — Всему Голова», 
«Красная Гвоздика», к сбору 
гуманитарной помощи «Мы — 
Вместе!» Серебряные волон-
тёры — постоянные участники 
областного фестиваля в Челя-
бинске, на котором отмечены 
благодарственными письмами, 
памятными подарками.

Памятны встречи ветеранов 
с подрастающим поколением и 
общественными организациями 
патриотической направленно-
сти в МОУ СОШ №1, №2, в ДДТ, 
в краеведческом музее Верхне-
уральска, связанные со знаме-

нательными событиями в нашей 
стране. Организаторы встреч 
Ирина Морозова, Наталья Ти-
шина, Оксана Борисова, Инна 
Переродина стараются, чтобы 
эти встречи были насыщенными 
и значимыми в жизни старшего 
и подрастающего поколений. 

Ветераны умеют не только 
хорошо работать, но и активно 
отдыхать. Совместные поездки 
на концерты, в театр Магнито-
горска, отдых в Карагайском 
бору, совместный просмотр 
кинофильмов, да и просто ча-
епитие в неформальной обста-
новке — все эти мероприятия 
объединяют и дают заряд энер-
гии для плодотворной работы.

Члены Совета ветеранов и 
клуба «Ветеран» имеют воз-
можность встречаться каждый 
вторник в специальном поме-
щении, где проходят заседа-
ния, встречи со специалистами 
УСЗН, с главой Верхнеураль-
ского городского поселения, 
действует школа «Здоровье». 
Десять лет назад это помеще-
ние было отремонтировано и 
передано в пользование вете-
ранам. Мы, благодаря нашим 
спонсорам имеем фотоаппарат, 
ноутбук, принтер, ксерокс, про-
ектор и экран для показа филь-
мов, которые нам необходимы 
для плодотворной работы.

Наше старшее поколение 
активно и полно желания помо-
гать тем, кто в этом нуждается.

Любовь Макуха,
председатель Совета 

ветеранов Верхнеуральского 
городского поселения

С заботой о памятниках
Ветераны Миасса на заседании президиума 
городского Совета под председательством Виля 
Фаттахова рассмотрели ряд важных вопросов 
текущей работы. 

По предложению пред-
седателя информационной 
комиссии Натальи Федорук 
было принято решение на-
править главе города Е.в. 
Ковальчуку письмо о со-
стоянии памятников исто-
рии и культуры в городе, 
необходимости их сохран-
ности и о способах поддер-
жания в достойном виде. 
За первые сто дней работы 
главы города ветераны уже 
привлекали его внимание к 
этим непростым для Миас-
са проблемам, которые, к 
великому сожалению, дол-
гие годы никто толком не 
решал. И глава города вы-

казал желание всерьёз за-
няться ими. 

Советская система ухо-
да за объектами истории и 
культуры утеряна, а новая не 
создана. в результате мемо-
риальные доски, здания, со-
оружения и памятники как 
минимум теряют достойный 
вид, а как максимум — раз-
рушаются и исчезают. К чис-
лу таких объектов ветераны 
отнесли и Мемориал Скорбя-
щей матери: если в недавнем 
прошлом была проведена 
реставрация площади Ме-
мориала, ежегодно прово-
дится ремонт кирпичных 
стен с плитами погибших, 

то сама скульптура Скор-
бящей матери и обелиск не 
ремонтировали 40 лет. Пли-
ты обелиска растрескались, 
вся скульптурная группа по-
крыта ржавчиной, что может 
быть результатом прихода в 
негодность внутреннего ме-
таллического каркаса.

Городской Совет вете-
ранов предлагает создать в 
администрации города отдел 
по охране и сохранению объ-
ектов истории и культуры. 
На взгляд ветеранов, такой 
отдел должен быть не в со-
ставе управления культуры, 
он должен быть самосто-
ятельным и подчиняться 
заместителю главы МГО. 
в бюджете города, убежде-
ны ветераны, должно быть 
предусмотрено финансиро-
вание его деятельности.

1 сентября —  День знаний.  
В этот день особых слов 
благодарности и признательности 
заслуживают ветераны-педагоги, 
воспитавшие не одно поколение  
и сохранившие верность профессии. 
Воспитатели самых маленьких 
граждан страны, школьные учителя, 
преподаватели азов профессии, 
наставники в спорте — все, чей 
неустанный труд, профессионализм  
и высокие душевные качества  
во многом определяют будущее 
молодого поколения.

В Чебаркульском районе 
прошла традиционная 
педагогическая конференция, 
в которой самое активное 
участие приняли ветераны 
педагогического труда. 

Приятно было осознавать, что в Год 
педагога и наставника они всё так же ак-
тивны в своей трудовой и творческой де-
ятельности. Об этом можно было судить 
не только по итогам прошедшего учебного 
года, но и по количеству награждённых ве-
теранов педагогического труда в разных 
сферах деятельности: высокий уровень 
сдачи ЕГЭ, спортивные достижения уча-
щихся, участие в проектах и конкурсах 
разного уровня, создание единого учебно-
воспитательного пространства в школьных 
учреждениях и др. 

Пожалуй, самое большое количество 
аплодисментов прозвучало в адрес Вале-
рия Михайловича Демидова ветерана пе-
дагогического труда, отличника народного 
образования, обладателя грантов прези-
дента России и Законодательного Собрания 
Челябинской области и многих заслуженных 
наград. В июле Валерий Михайлович отме-
тил 55-летие своей трудовой педагогической 
деятельности.

Валерий Михайлович родился в семье 
педагогов и с ранних лет мечтал стать учите-

лем. Сегодня продолжателями этой славной 
династии педагогов стали его дети. Даниил 
Валерьевич Демидов сегодня — директор 
Кундравинской средней школы имени Героя 
Советского Союза С.М. Зернина.

Валерий Михайлович как педагог-на-
ставник делится своим опытом с молодыми 
учителями, а на вопрос начинающих педаго-
гов «С чего начинается педагогическое ма-
стерство?» ответил так: 

— Я бы посоветовал учиться чаще, посе-
щать уроки коллег с педагогическим стажем, 

наблюдать. Ведь у каждого есть свои при-
ёмы, методика. Стараться схватывать всё, а 
потом находить свой стиль обучения. Глав-
ное, надо выбрать зерно из педагогической 
работы своего коллеги.

Отрадно отметить, что Валерий Ми-
хайлович Демидов и сегодня продолжает 
оставаться в педагогическом строю в роли 
педагога-тренера в спортивном клубе «На-
дежда» Кундравинского сельского посе-
ления. 

С.И. Колодкина

всегда в кругу друзей
Наталья Борисовна 
Марацуцова сорок пять лет 
отдавала частичку своего 
сердца и души малышам, 
будучи воспитателем 
детского сада № 14, а затем 
музыкальным руководителем 
детского сада № 21 города 
Троицка.

 За годы работы у нее накопился 
богатый практический опыт, педаго-
гическое мастерство. Свои знания 
умело применяла на обучающих и 
развивающих занятиях с детьми, а 
также охотно передавала опыт своим 
коллегам.

Выйдя на заслуженный отдых, Ната-
лья Борисовна и сегодня полна жизнен-
ной энергии. Она — активный читатель 
городской библиотеки, участвует в работе 
литературного клуба «Лукоморье».

Ей всегда удается объединить вокруг 
себя и детей и взрослых. Зачастую в кру-
гу друзей в ее руках звучит синтезатор, 
предназначенный для живого исполнения, 
придающий особый лиризм встречам. А 
еще Наталья Борисовна — организатор 
и активный участник встреч ветеранов 
города со школьниками в «Музее СССР», 
созданном С.П. Лунёвым. 

Л. Грубая,  
председатель Совета ветеранов 

работников образования Троицка

Тренер с большой буквы
Темирхан Хайдарович Хасанов посвятил полвека 
преподаванию физической культуры, подготовив 
много спортсменов-разрядников, победителей  
и призеров соревнований разного уровня.

После окончания Магнито-
горского педагогического учили-
ща работал в Гранитной школе 
учителем физической культуры 
и начальной военной подготов-
ки. Затем долгое время был 
методистом по спорту в совхозе 
«Уралец». И вот уже более 35 
лет работает тренером по гре-
ко-римской борьбе, летом учит 
мальчишек играть в футбол, 
а зимой гоняет вместе с ними 
шайбу. 

Больше десяти кандидатов 
в мастера спорта воспитал он. 
А его ученик Женя Анисимов 
теперь занимается академиче-
ской греблей в Магнитогорске и 
стал двухкратным победителем 
Московской регаты, мастером 
спорта. И сын Темирхана Хай-
даровича Жансерик — мастер 
спорта. 

Отдавая себя всего спорту, 
Темирхан Хайдарович сумел 
привить любовь к греко-римской 
борьбе даже девчонкам — так, в 
2003 году победителем первен-
ства УрФО стала Аня Бычкова. 
А потом она пошла по стопам 
своего Тренера. Сейчас сама 

работает тренером в Магнито-
горске, а еще является судьей 
первой категории по всем видам 
борьбы.

Являясь председателем 
первичной ветеранской ор-
ганизации Гранитного сель-
ского поселения, Темирхан 
Хайдарович зарекомендовал 
себя, как человека с активной 
жизненной позицией, широко 
пропагандирует патриотиче-
ское воспитание среди моло-
дежи и здоровый образ людей 
старшего поколения. Ветераны 
Гранитного активно участвуют 
во всех районных и областных 
соревнованиях.

Накануне Дня физкультур-
ника Темирхану Хайдаровичу 
была вручена премия Законода-
тельного собрания Челябинской 
области. Районный Совет вете-
ранов от души поздравляет его с 
заслуженной наградой и желает 
Темирхану Хайдаровичу: «Так 
держать! Только вперед и толь-
ко к победам!»

М.Г. Хамитов,
председатель районного 

Совета ветеранов

Неустанный труд души

55 лет в учительском строю

Жизнь в педагогической 
профессии — это 
неустанный труд души. 

В этом убедились все 
участники встречи «Гордое 
имя — учитель» в златоустов-
ской библиотеке нового по-
коления № 22 «Аист», когда 
первое слово было предостав-
лено Жанне Александровне 
Мещеряковой. В этом году она 
отметила свой 80-летний юби-
лей. Но застать дома этого че-
ловека невозможно. Она ведет 
активную общественную дея-

тельность, возглавляет центр 
«Ветеран». 

К этой встрече Жанна Алек-
сандровна подготовила презен-
тацию «Я — учитель», показала 
фотографии разных лет: учеба 
в институте, работа в школе в 
Аргаяше, многочисленные фото-
графии своих учеников. Почти 30 
лет её жизни были отданы педа-
гогическому труду в школе № 19 
Златоуста. Она называла имена 
своих учеников: металлургов, 

руководящих работников, худож-
ников, медиков, учителей…

Жанна Александровна — наш 
большой друг и соратник. Библи-
отека давно дружит с центром 
«Ветеран», и то, что ветераны 
являются активными читателями 
и участниками наших мероприя-
тий, во многом заслуга педагога 
Мещеряковой.

Г.Т. Смирнова,
методист библиотеки 

«Аист»
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Парад для участницы 
Курской битвы

В честь 80-й годовщины 
победы на Курской дуге 
городской Совет ветеранов 
Магнитогорска совместно 
с общественными 
организациями города 
устроил грандиозный 
праздник у дома Полины 
Григорьевны Кузичкиной 
— одной из старейших 
жительниц Магнитогорска, 
участницы боёв летом 1943 
года под Прохоровкой.

Необычно многолюдно и празднично 
было возле ее дома на улице Чкалова. 
Ворота были украшены шарами, разви-
вались на ветру флаги России и Победы, 
звучали фронтовые песни. Меропри-
ятию предшествовал проведенный на 
территории дома Полины Григорьевны 
субботник, организованный городским 
Советом ветеранов при помощи акти-
вистов движения «Молодая гвардия» и 
волонтеров Победы на средства инди-
видуального предпринимателя Евгения 
Лаврентьева. 

Вместе с ребятами из общественной 
организации «Движение Первых», па-
триотических клубов «Рубеж», «Юный 
пограничник» на встречу приехали 
ветераны Магнитогорской городской 
общественной организации ветеранов 

Афганистана и Чечни, депутат город-
ского Собрания депутатов Алексей 
Качемов, представители пограничных 
войск, актив Орджоникидзевского Сове-
та ветеранов, жители посёлка. 

Много тёплых, сердечных слов ска-
зали гости Полине Григорьевне, встре-
тив её аплодисментами у ворот дома. 
Букеты цветов, подарки. Поздравитель-
ную открытку за подписью губернатора 
Курской области Романа Старовойта, 
цветы и подарки от администрации го-
рода и управления социальной защиты 
населения вручил участнице Курской 
битвы директор комплексного центра 
социального обслуживания населения 
Орджоникидзевского района Руслан 
Шигапов.

Эти моменты были трогательны 
до слез. Благодарственное письмо от 
городского Совета ветеранов вручил 
первый заместитель городского Со-
вета ветеранов Василий Муровицкий.

Ветерана поздравили заместитель 
председателя Магнитогорской город-
ской общественной организации ве-
теранов Афганистана и Чечни Ильдар 
Габдрахманов, главный специалист 
местного отделения Общероссийского 
общественно-государственного дви-
жения детей и молодёжи «Движение 
первых» Наталья Новосёлова, акти-
вист движения «Молодая гвардия» 
Максим Астахов.

Великое сражение на Курской 
дуге, контузия, освобождение Укра-
ины, Молдавии, Румынии, Венгрии, 

Болгарии, Австрии и Чехословакии… 
В сражении под Прохоровкой Полина 
Георгиевна получила медаль «За бо-
евые заслуги». Потом прибавились 
медаль «За взятие Вены», орден Оте-
чественной войны II степени, другие 
награды.

После войны Полина Григорьев-
на работала педагогом в Кизильском 
районе, завучем, директором школы. 
В 2011 году переехала в Магнитогорск 
к внукам. 

В знак уважения к подвигу и героиз-
му ветеранов-участников битвы Бел-
городская область учредила медаль 
«В память 80-летия Прохоровского 
сражения 12 июля 1943 года». Среди 
награжденных и Полина Георгиевна 
Кузичкина.

Участие в празднике большого ко-
личества молодежи свидетельствует 
о непрерывной связи поколений и го-
рячем желании сохранения историче-
ской памяти. Ребята из организации 
«Движение Первых» преподнести ис-
печенный своими руками пирог, устро-
или небольшой концерт, пели военные 
песни, и Полина Григорьевна им с удо-
вольствием подпевала. 

Все гости желали встретить с вете-
раном 100-летний день рождения в ок-
тябре этого года. Полина Григорьевна 
была тронута оказанным ей внимани-
ем, старалась каждому пожать руку. В 
своем ответном слове сказала, что мы 
должны помнить и чтить солдат и офи-
церов, которые проявили храбрость и 
мужество в этой великой битве, раз-
били фашистов и дошли до Берлина.

В завершение праздника ребята из 
патриотического клуба школы № 48 
«Юный пограничник» и клуба «Рубеж» 
прошли строевым маршем под музы-
ку песни «День Победы», чеканя шаг 
и отдавая честь участнице великой 
Курской битвы, которая живёт рядом 
с нами. 

Надежда Федотова

«Классные встречи» 
в летних лагерях
Этим летом 
в Челябинской области 
«Классные встречи» 
состоялись в рамках 
тематических дней 
в детских загородных 
лагерях.

«Классные встречи» входят 
в федеральный проект «Со-
циальные лифты для каждого» 
национального проекта «Обра-
зование». Каждая встреча пред-
полагает знакомство с новым и 
интересным гостем. У детей и 
молодежи появляется возмож-
ность задавать вопросы, изучать 
новые сферы и знакомиться с 
бесценным опытом приглашен-
ных героев. В этот раз встречи 
прошли на площадке детских за-
городных лагерей, в программу 
которых были включены цели 
разностороннего развития, са-
мореализации и расширения 
творческих возможностей детей.

В ДООЦ «Уральские зори» 
и ДОЛ «Солнечный» по тема-
тической программе Движения 
прошла классная встреча с 

ректором Южно-Уральского го-
сударственного университета 
Александром Рудольфовичем 
Вагнером. Ребята интересова-
лись, какие вызовы и достиже-
ния в области атомной науки 
Александр Рудольфович счи-
тает наиболее значимыми, а 
также узнали, какие планы и 
задачи ректор ставит перед 
собой и командой самого круп-
ного университета Южного 

Урала. Вторым гостем в ДООЦ 
«Уральские зори» стала На-
талья Ринатовна Балынская 
— доктор политических наук и 
председатель комиссии Обще-
ственной палаты Челябинской 
области по молодежной по-
литике, массовой физической 
культуре и спорту. Наталья 
Ринатовна рассказывала о 
поэзии, благотворительности, 
семье и, конечно, делилась 

бесценным опытом со всеми 
участниками встречи.

Очень запоминающаяся 
встреча прошла в ДОЛ «Сол-
нечный» и в ДООЦ «Горное 
ущелье». Гостем встреч стал 
Виктор Иванович Артемьев — 
человек с невероятно богатым 
жизненным опытом. Виктор 
Иванович — представитель Со-
вета ветеранов ОМВД России 
по Варненскому району, под-

полковник милиции в отстав-
ке, писатель, журналист. Свою 
встречу он посвятил особенно-
му воспоминанию из жизни — 
он встречал Юрия Алексеевича 
Гагарина из космоса. Для ребят 
знакомство прошло очень ярко, 
они слушали гостя с особым 
интересом и восхищением! 
Участники задавали много ин-
тересных вопросов герою, а 
после сделали фотографии и 
взяли автографы на память.

Также, в ДООЦ «Горное 
ущелье» ребята пообщались 
с генеральным директором 
торгового дома РОССА, экс-
генеральным директором 
«ООО СТРОЙМЕТ», создате-
лем многих чертежей для ПАО 
«ММК» и различных заводов 
Китая, Японии и Кореи — Ками-
лом Кабирович Шакировым, ко-
торый рассказал про свой путь 
инженера, поделился опытом, 

как стать успешным в своем 
деле. 

ДООЛ «Голубая волна» и МАУ 
«Золотая сопка» приняли у себя 
в гостях председателя Законода-
тельного Собрания Челябинской 
области Олега Викторовича Гер-
бера. Ребятам выпала возмож-
ность лично пообщаться с ним и 
задать интересующие их вопро-
сы. По доброй традиции гость 
поделился жизненным опытом и 
дал напутственные советы.

Благодаря таким встречам, 
новое поколение видит ориен-
тир на жизненном пути. У детей 
формируются жизненные ценно-
сти, появляются новые идеи для 
решения задач, они вдохновля-
ются историями гостей и стре-
мятся стать первыми в своем 
направлении.

Пресс-служба РДДМ 
«Движение Первых» 

Челябинской области

«Ура! К нам приехали солдаты»

Таким восторженным 
возгласом встретили 
воспитанники Есаульской 
спецшколы ветеранов 
общественной 
организации «Защитники 
Отечества». 

Да и как не радоваться: гости 
привнесли оживление в привыч-
ную жизнь, одарили сладостями, 
вручили комплект учебных посо-
бий «Юные герои Великой Оте-
чественной войны», рассказали 
много интересного.

Игорь Осаулко, заместитель 
руководителя ОО «Защитники Оте-

чества», сообщил, что на встречу 

с детьми их пригласило руковод-
ство спецшколы. А вообще они 
частые гости этого учебного заве-
дения. Да и не только его. Работа 

по патриотическому воспитанию с 
подрастающим поколением впи-
сана в план мероприятий органи-
зации, и выполняется к обоюдной 
пользе: наставники реализуют на-
копленные знания, а молодежь с 
интересом впитывает их.

Чтобы порадовать ребят, воины 
запаса перед поездкой «вооружа-
ются» сувенирами, сладостями, 
приобретая их за свой счет.

Следующий визит обеща-
ет быть еще интересней: воины 
устроят выставку вооружения и об-
мундирования.

Тамара Калмыкова, 
член президиума Сосновского 

районного Совета ветеранов

Беседы в «Сосновом бору»
Уйский районный Совет ветеранов совместно 
с общественной организацией «Совет 
женщин Уйского района» провел встречу 
с детьми «группы риска» в лагере 
«Сосновый бор».

Встреча состоялась в 
День Российского флага. В 
торжественной обстановке 
после исполнения государ-
ственного гимна был поднят 
флаг России. А сама беседа 
с детьми проходила в не-
принуждённой обстановке, 
прямо на улице. Природа 
бора, чистый воздух и чу-
десная погода в этот день, 
всё благоволило тёплому, 

дружественному общению 
взрослых и детей.

Руководитель Совета 
женщин Уйского района Н.В. 
Штрахова рассказала о по-
мощи жителей района воен-
нослужащим участвующих в 
СВО, их семьям.

Руководитель органи-
зации «Боевое братство» 
Ю.А. Подшивалов говорил 
с ребятами о патриотизме и 

ратном подвиге, о воинской 
присяге и гражданском дол-
ге воина.

Председатель Уйского 
районного Совета ветера-
нов Г.В. Харионова прочла 
стихи о военном детстве, 
о мужестве героев Вели-
кой Отечественной войны, 
о помощи тыла фронту и о 
том, что только в единстве 
наша сила, что мы не имеем 
право быть равнодушными к 
судьбе нашей Родине.

Разговор получился ин-
тересным. Ребята слушали, 
и по их настроению было по-
нятно, что тема их тронула.

Челябинск принял 
патриотическую эстафету
Торжественные мероприятия в рамках 
Всероссийской патриотической эстафеты памяти 
«Россия — страна Героев» прошли в областном 
центре.

Этапы эстафеты проходят 
в 17 городах России и Респу-
блики Беларусь по инициативе 
Следственного комитета Рос-
сии.

В Челябинске эстафета на-
чалась с возложения цветов к 
Вечному огню сотрудниками 
следственного управления. За-
тем мероприятия продолжились 
в государственном драматиче-
ском молодежном театре.

Председатель областного 
Совета ветеранов генерал-лей-
тенант Анатолий Петрович Сур-
ков, награжденный медалью 
«За содействие» Следственно-
го  комитета России, в своем 
выступлении призвал не забы-
вать о вкладе нашего города в 
Победу в Великой Отечествен-
ной войне, об Уральском добро-
вольческом танковом корпусе, 
об эвакуированных в наш город 

предпри       ятиях и напомнил, 
что в жизни всегда есть место 
подвигу.

В торжественном меропри-
ятии приняли участие Герой 
России Илья Борисович Пан-
филов, Герой России Виталий 
Сергеевич Антонов, замести-
тель руководителя управления 
воспитательной работы След-
ственного комитета России 
Василий Алексеевич Лопатин, 
руководитель следственного 
управления Следственного ко-
митета России по Челябинской 
области Петр Геннадьевич Ре-
шетников, главный федераль-
ный инспектор по Челябинской 
области Денис Николаевич 
Чернятьев, председатель За-
конодательного собрания 
Челябинской области Олег 
Викторович Гербер, замести-
тель губернатора Челябинской 
области Алексей Леонидович 
Фартыгин, начальник ГУ МВД 

России по Челябинской обла-
сти Михаил Иванович Скоков, 
начальник управления МЧС 
России по Челябинской области 
Юрий Николаевич Буренко, во-
енный комиссар Челябинской 
области Андрей Геннадьевич 
Мансуров, председатель меж-
регионального общественно-
го движения «Полки Победы» 
Антон Сергеевич Николаев. К 
участию в мероприятии были 
привлечены представители 
общественных, молодёжных, 
патриотических, поисковых и 
ветеранских организаций.

Официальный символ эста-
феты — Книга памяти. Каждый 
город, который встречает на 
своей территории акцию, до-
бавляет в нее новую страницу 
с именами своих героев.

Из Челябинска патриотиче-
ская эстафета отправилась в 
Уфу. Завершится она этой осе-
нью в Москве. 
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Парк памяти  
в Шахматово

 На открытие одного из первых 
мест памяти Защитникам Оте-
чества нового времени приехали 
многие. Столько гостей шахматов-
цы не видели, думается, давно. 
Среди открывавших парк был и Ге-
рой России гвардии майор Виталий 
Сергеевич Антонов — он вручил 
хозяевам уникальную книгу «Герои 
России». Руководитель филиала 
фонда «Защитники Оте чества» 
Галина Андреевна Гаврилова при-
ехала с командой фонда и бойца-
ми СВО. Среди них были и воины 
ЧВК «Вагнер». Весь состав испол-
нительной и представительной 
власти Чебаркульского района был 
рядом с селянами в этот день. Ос-
вятить новое место славы прибыл 
отец Дмитрий, настоятель Храма 
Преображения Господня города Че-
баркуля. 

Главными инициаторами созда-
ния парка были сами селяне и глава 

Шахматовской администрации Ан-
дрей Александрович Вязьмин.

Приветствуя собравшихся, он 
сказал: «Мой сын тоже был на СВО. 
Скажу честно, я каждый день мо-
лился — и за него, и за нас всех. А 
идея открыть такой парк и памятник 

ветеранам СВО родилась для воспи-
тания наших детей. Слава тем пар-
ням, которые находятся сейчас там. 
Слава тем, кто вернулся, главное, 
что они выжили. Светлая память по-
гибшим! Слава России!»

— Такие парки, мы уверены, по-
явятся во многих местах, — сказала 
Галина Гаврилова. — И не только в 
нашей области, но и по всей России. 
Низкий поклон вам, уважаемые жи-
тели, что вы помните, чтите и созда-
ли такой пример для многих. Одна 
из уставных целей Государственно-
го фонда «Защитники Отечества» 
— в сохранении и увековечении па-
мяти, развитии патриотизма и люб-
ви в нашей Родине у подрастающего 
поколения. И открывая такие парки, 
мы делаем именно такое, очень 
большое дело!
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Награды швеям-добровольцам
Состоялось награждение женской добровольной 
бригады, участники которой шьют для нужд 
бойцов специальной военной операции 
шевроны, футболки, головные уборы, 
госпитальную одежду.

Вручили благодарности 
от 90-й танковой дивизии и 

медали от общественной ор-
ганизации «Защитники Оте-

чества» — «За содействие 
СВО», обсудили дальнейшие 
планы сотрудничества.

Депутат областного Зако-
нодательного собрания Оль-
га Ивановна Мухаметьярова 
— организатор пошивочной 
мастерской в Челябинске. 
Сама увозит готовые изде-
лия в зону боевых действий.

За патриотическую ра-
боту швеям-добровольцам 
и были вручены награды, 
благодарности и передано 
сердечное солдатское «Спа-
сибо!»

Игорь Осаулко, 
заместитель руководителя 

ОО «Защитники Отечества»,  
член президиума  
совета ветеранов 

Сосновского района

Дары Увельской земли — солдатам
Традиционные 
августовские посиделки 
для старшего поколения 
состоялись  
в Петровском СДК  
им. А. Баландина.

Женщины села Петровское 
вышли с инициативой о сборе 
гуманитарной помощи: порадо-
вать наших бойцов разносола-
ми, домашними заготовками. 
Наши пенсионеры щедро по-
делились запасами нового уро-
жая.

Собравшихся попривет-
ствовала председатель Со-
вета ветеранов с. Петровское 
Валентина Ивановна Корсак, 
мать офицера, который несет 
службу в зоне СВО. Она от 

всей души поблагодарила всех 
неравнодушных односельчан 
за оказание благотворительной 
помощи воинам СВО и за уча-
стие в изготовлении маскиро-
вочных сетей. На мероприятие 
были приглашены матери ребят 
— участников СВО. Собранные 

заготовки будут отправлены в 
зону боевых действий, пере-
давая ребятам частицу мате-
ринского тепла и дары с родной 
Петровской земли.

Ольга Коровина,
заведующая Петровской 

библиотекой

В Магнитогорске 
передвижная выставка-
музей «Поезд Победы» 
работала с 12 по 14 
августа. За эти три дня 
ветераны городского 
и районных Советов 
ветеранов могли  
в буквальном смысле 
прикоснуться к истории 
Великой Отечественной 
войны. 

Наши замечательные сере-
бряные волонтеры, были также 
причастны к этому событию, 
достойно справились со всеми 
возложенными на них обязан-
ностями и помогали в прове-
дении экскурсий. Перед тем, 
как подняться в передвижной 
музей, посетителям были вы-
даны наушники, вел экскурсию 
голографический инструктор . 
Создавалось впечатление, что 
мы находимся в реально дви-
жущемся поезде.

Экспозиция, развернувша-
яся в восьми вагонах, пове-
ствует о трех периодах жизни 

русского человека — довоен-
ном, военном, и о нескольких 
годах после Великой Победы. 
В каждом вагоне «Поезда По-
беды» уникальная история с 
драматическими событиями 
военных лет, историческими 
фактами, людскими судьбами и 
воспоминаниями. 

Полному погружению в 
прошлое нашей страны спо-
собствует и мощное мульти-
медийное сопровождение, 
благодаря световым и звуко-
вым эффектам воссоздаются 
воздушные бои, танковые ата-
ки и картины походной солдат-
ской жизни.

В проекте использовалась 
дополненная реальность, объ-
емный звук и театральное осве-
щение. Скульптурные фигуры 
созданы по фотографиям из 
военных альбомов, чтобы вос-
создать атмосферу времени. 

 «Поезд Победы» — первая 
в мире интерактивная выстав-
ка с максимальным эффектом 
присутствия, размещенная в 
движущемся поезде, конечно, 
оставила незабываемое впе-
чатление. 

— Большое спасибо соз-
дателям и организаторам 
выставки, — говорит пред-
седатель городского Совета 
ветеранов Александр Мака-
ров. — В се увиденное и ус-
лышанное производит очень 
сильное впечатление. Эмоции 
испытали самые разные — и 
боль утрат и гордость за свою 
страну. Для нас, ветеранов 
посещение этого музея — это 
еще одно дополнительное ме-
роприятие в рамках Маршрута 
Памяти о событиях и героях 
Великой Отечественной вой-
ны. 

Надежда Федотова

Чувство сопричастности

«Поезд Победы»  
на станции Аргаяш 
перенес жителей  
и гостей района  
в прошлое, создав 
эффект полного 
погружения в события 
Великой Отечественной 
войны.

«Машинист Лидия» — не про-
сто аудиогид и главный герой-
рассказчик. Это собирательный 
образ поколения, юная советская 
девушка, которая делится воспо-
минаниями, семейной историей. 
В 1941-м ей девятнадцать: она 
пошла по стопам отца и стала 
машинистом паровоза. Вместе 
с девушкой и ее сверстниками 
мы прошли путь от Гомеля до 
Москвы, от Сталинграда до Бер-
лина. Музей дает возможность 
увидеть войну глазами свидете-
лей тех страшных событий.

Тематика рассказа и экспо-
зиция меняется в соответствии 
с номером вагона и хронологией 
Великой Отечественной войны.

«Поезд Победы» создан на 
средства президентского гранта. 
Командой авторов проведена 
колоссальная работа: отобра-
ны и реконструированы тысячи 
исторических фотографий, изго-
товлены сложные скульптурные 
группы. Они довольно реалистич-
ны: для униформы и граждан-
ского костюма использовались 
оригинальные предметы одежды 
и снаряжения.

Многие из нас ранее отка-
зались от посещения музеев 
по простой причине: «В музеях 

скучно!». «Поезд Победы» раз-
рушает этот стереотип с первого 
шага. Его нужно посетить хотя 
бы затем, чтобы понять, какими 
бывают современные музеи. По-
сетители с головой погружаются 
в исторические детали, не об-
ращая внимания на техническую 
сторону. Для этого разработана 
специальная система, объеди-
няющая музейные экспонаты и 
мультимедийные эффекты. В 
вагонах работают проекторы, ви-
деоэкраны, интерактивные па-
нели. Гости экспозиции слышат 
объемный звук, видят театраль-

ное освещение, чувствуют ме-
ханические спецэффекты, даже 
такие, как вибрация поезда и 
дуновение ветерка. Этому спо-
собствуют датчики присутствия, 
голограммы, панорамы боев в 
виртуальной реальности, трех-
мерная компьютерная графика с 
моделями военной техники. 

Аналогичные по техническо-
му наполнению и мультимедий-
ным возможностям музеи мне 
приходилось видеть лишь в че-
лябинском парке «Россия — моя 
история» и на острове Свияжск 
под Казанью. Всякий раз удив-

лялся собственному погружению 
в события тех лет. Те же эмоции 
испытал в «Поезде Победы» — 
чем не машина времени?

Первыми посетителями му-
зея стали заместитель министра 
культуры Челябинской области 
Ирина Анфалова-Шишкина, на-
чальник Главного управления 
молодежной политики региона 
Светлана Калимуллина, глава 
Аргаяшского района Игорь Иши-
мов, председатель районного 
Собрания депутатов Люция Юсу-
пова, заместители главы района 
Артур Ишкильдин и Гульнара 

Мусина. Ирина Викторовна по-
радовалась за жителей района, 
напомнив об уникальной возмож-
ности прикоснуться к истории 
Великой Отечественной войны 
от ее начала, заканчивая Днем 
Победы. 

— От экспозиции мурашки по 
коже, ведь это живые эмоции того 
человека, который через все это 
прошел, — поделилась она с жур-
налистами. 

Ирина Викторовна поблаго-
дарила районных «Волонтеров 
Победы», оказывающих помощь 
в организации работы музея и 
выразила надежду, что молодое 
поколение не обойдет стороной 
эту выставку. Кстати, активисты 
волонтерской организации раз-
местили на перроне стенд для 
впечатлений посетителей. От-
зывы оставили жители не только 
Аргаяшского и Сосновского райо-
нов, но и Новогорного, Карабаша, 
Челябинска, даже Нижневартов-
ска, Ноябрьска и Красноярска. 
Сыграло удобное логистическое 
положение станции Аргаяш. 

За три дня, что «Поезд Побе-
ды» стоял в Магнитогорске, в нем 
побывало 3,5 тысячи человек. 
Наш район не стал исключением: 
билеты на все дни работы музея 
оказались разобраны за пару ча-
сов. Остается только сожалеть 
о короткой стоянке поезда и на-
деяться, что со временем проект 
расширится.

Аргаяшцы встретили поезд как 
полагается: с хлебом да солью. 
Фольклорный ансамбль «Гуза-
лем» исполнил попурри военных 
песен на русском и башкирском 

языках, чем вызвал овации. Не 
обошлось и без фирменной пес-
ни коллектива — «День Победы» 
звучал на башкирском языке. В 
приветственном слове глава рай-
она Игорь Ишимов отметил, что 
на фронтах Великой Отечествен-
ной войны сражалось более 10 
тысяч аргаяшцев. Половина из 
них не вернулась. 

Поезд собрал и объединил 
людей разных национальностей 
и конфессий. Все они сражались 
ради одной цели — освобожде-
ния Родины, считает имам мече-
ти с. Аргаяш Хасан Баюмов. 

Передвижной музей начал 
свой путь в год 75-летия Побе-
ды. Поезд перемещается по всей 
стране, со станции на станцию в 
течение пяти лет. Проект завер-
шится к 80-летию Победы, еще 
раз доказав нам, что история 
развивается по спирали: события 
тех и сегодняшних лет перекли-
каются. 

На глазах Любови Бабешки-
ной слезы. «Поезд Победы» для 
нее стал особенным.

— Мой сын служит в зоне спе-
циальной военной операции, по-
этому все пропускаю через себя, 
будто была в местах и временах, 
воссозданных в поезде, — поде-
лилась мнением Любовь Викто-
ровна.

В беседе со мной Ирина Ан-
фалова-Шишкина рассказала, 
что отвезла в зону СВО стихи 
южноуральцев. Один из них начи-
нался строкой: «Салют Победы 
снова будет наш».

Марат Абдулвалеев
Фото автора

Машина времени

Телемост с Донбассом
В челябинской молодежной 
библиотеке «МОСТ» прошла 
видеоконференция с Донецкой 
республиканской универсальной 
научной библиотеки имени  
Н.К. Крупской.

Проект «Донецк на связи!» был задуман 
Челябинским областным Советом ветера-
нов, Донецкой республиканской универ-
сальной научной библиотекой имени Н.К. 
Крупской и Челябинской областной библи-
отекой для молодежи с целью поддержки 
жителей Донецкой Народной Республики. В 
рамках этого проекта состоялся уже второй 
телемост. Он стал возможен благодаря му-
жеству участников в Донецке, где ситуация 
тяжелая, в любой момент город могли на-
чать бомбить.

Открыл телемост генерал-лейтенант 
Анатолий Петрович Сурков. Он отметил, 
что жители Донбасса и Челябинской обла-
сти близки по духу и взглядам, рассказал о 
вкладе жителей Челябинской области в По-
беду в Великой Отечественной войне. 

— Наши предки свой долг выполнили 
до конца. Теперь наша очередь, — сказал 
Анатолий Петрович.

Сотрудники «Русского центра» расска-
зали о жителях Донбасса — участниках Па-
рада Победы 1945 года, о вкладе Донбасса 
в Победу. Особенно интересными были 
живые воспоминания участников Парада 
Победы.

Участники телемоста наметили темы 
новых встреч, челябинцы пожелали жите-
лям Донбасса здоровья, мирного неба и 
творческих успехов.

В Шахматовском поселении Чебаркульского района 
открылся парк. А в этом парке скоро появится обелиск 
участникам специальной военной операции. Открыть 
закладной камень на месте будущего памятника было 
предоставлено родителям солдат, отдавших свои жизни 
за Отечество на специальной военной операции.
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Славная традиция
В жизни селянина до изобретения 
сельскохозяйственной техники существовала 
замечательная традиция под названием «сенокос». 
Это событие считалось настоящим праздником  
в жизни каждого селянина от мала до велика. 

Вот и близ деревни Биккуло-
ва состоялся конкурс косарей 
по инициативе депутата, члена 
фракции партии «Единая Россия» 
в Собрании депутатов Аргаяш-
ского района, члена совета вете-
ранов Яраткуловского сельского 
поселения Лилии Закировой — 
сама она не только владеет ко-
сой, но еще умеет ее отбивать и 
точить! 

В конкурсе приняли участие 
не только люди старшего возрас-
та, но попробовала свои силы 
и молодежь. А председателю 
районного Собрания депутатов, 
руководителю фракции партии 

«Единая Россия» в Собрании де-
путатов Аргаяшского района Л.Ф. 
Юсуповой чуть-чуть не хватило 
результата до победы

Лучшим косарем был признан 
Эльбрус Хайретдинов, пенсио-
нер, ранее работавший в школе. 
Он качественно косил траву, ду-
шевно исполняя в такт косе песни 
на башкирском языке.

Участники конкурса не только 
посостязались, но и хорошо отдо-
хнули на свежем воздухе. Обще-
ние в неординарной ситуации 
помогает в работе депутатам и 
совету ветеранов.

Т.В. Казакова

Проект «Жить здорово!» не заканчивается
В июле сотрудники комплексного центра 
социального обслуживания населения 
Верхнеуральского района организовали 
мероприятие «Жить здорово!» в рамках 
программы «Активное долголетие»  
для граждан пенсионного возраста.

Тогда, в городском сквере 
культуры и отдыха собрались 
семь команд из поселений рай-
она. Название мероприятия 
полностью оправдалось, пото-
му что жить здорово можно в 
любом возрасте, что и доказали 
участники. 

Но на этом все не закончи-
лось. 15 августа в детском оз-
доровительном лагере «Заря» 
состоялся II этап проекта «Жить 
здорово!». В течение суток 
представители старшего по-
коления из 9 поселений Верх-
неуральского района приняли 
участие в насыщенной програм-
ме. Их ждали: экскурсия на 
«Чаши желаний», мастер-класс 
по изготовлению «Подковы уда-
чи», психологический тренинг 
«Жизнь пройти — не поле пере-

йти». После обеда все участни-
ки собрались на центральной 
площадке, где состоялась вече-
ринка в стиле 80-х «Сделано в 
СССР». У 9-ти команд было до-
машнее задание — подготовить 
представление, творческий 
номер и иметь атрибут одежды 
в стиле того времени. У присут-
ствующих появилась замеча-
тельная возможность окунуться 
в прошлое, вспомнить много 
интересного и удивительного. 
Команды инсценировали песни, 
рассказывали стихи, танцевали, 
отдельное внимание заслужили 
костюмы — были и строгие ве-
черние наряды, и стиль «Дис-
ко», и даже Амазонки.

Вечером с концертной про-
граммой выступила вокальная 
группа «Ярмарка». А в заверше-

ние дня все собрались вокруг 
костра и пели душевные песни 
под звуки баяна. 

На следующий день все сно-
ва собрались на центральной 
площадке, чтобы поблагода-
рить организаторов и друг друга 
за незабываемое проведенное 
время, а также поучаствовать в 
беспроигрышной лотерее.

Пенсионеры смогли отдо-
хнуть, пообщаться, вспомнить 
юность, тем более, что ДОЛ 
«Заря» открывает свои двери 
не только для детей, но и для 
взрослых жителей нашего рай-
она и соседних территорий. 

На этом проект «Жить здо-
рово!» не заканчивается. Орга-
низаторы планируют провести 

еще один этап. Каким он бу-
дет — пока остается секретом. 
Главное, что есть стремле-
ние и положительные отзывы 
участников.

Н.Н. Звездина,
председатель  

Совета ветеранов 
Верхнеуральского  

района 

Ветераны в Красноармейском 
районе открывают новые виды 
внутреннего туризма.

Дружественный визит в село Бродо-
калмак совершили козыревцы. Пройти по 
интересному маршруту родного района 
оказалось очень интересно.

Организовали экскурсионную програм-
му глава Бродокалмакской администрации 
Юрий Хруль и Любовь Варлакова, предсе-
датель Совета ветеранов этой территории. 
А инициатива прозвучала от председателя 

Совета ветеранов Козыревского поселе-
ния Ольги Мерло на выездном совещании 
районной ветеранской организации.

Более четырех часов гости гуляли по 
значимым объектам села Бродокалмак. 
На тщательно подготовленную экскурсию 
их доставил транспорт этого же сельского 
поселения, везде встречали руководители, 
сотрудники и общественники, организо-
вавшие интересную и очень насыщенную 
программу.

В обновленном Доме культуры подго-
товили концерт и встречу с творческими 

коллективами, в Храме Прокопия Устюж-
ского участники совершили подъем на ко-
локольню, в Детской школе искусств для 
них сыграли на народных инструментах, 
в новом здании взрослой Павленковской 
библиотеки рассказали об истории села, в 
известном на весь район школьном музее 
разрешили прикоснуться к реликвиям. 

Почтить память погибших жителей 
села во время Великой Отечественной 
войны гости отправились на недавно от-
крытый мемориальный комплекс. В ходе 
визита коллеги обсудили важные вопросы 
работы ветеранских организаций и позна-
комились с опытом Совета, расположенно-
го на гостеприимной земле.

«Это было новое открытие села! Нас 
приняли как добрых, любимых, долгождан-
ный гостей. Школе мы вручили подарки от 
Совета ветеранов Козыревского поселе-
ния, в обзорной экскурсии нам рассказали 
и показали всё, мы побывали в историче-
ских зданиях села. Спасибо за прием! Мы 
в восторге! Хочется большое спасибо ска-
зать главе Бродокалмакского поселения 
Юрию Михайловичу Хрулю за предостав-
ленный транспорт и председателю пер-
вичной ветеранской организации Любови 
Фёдоровне Варлаковой за организацию 
встречи, признательны всем причастным к 
этой встрече», — отметила Ольга Мерло.

Жители Козыревского поселения, со-
вершившие тур, остались очень довольны 
путешествием. Теперь на встречу с радуш-
ными селянами спешат попасть и другие 
ветеранские организации муниципалитета. 
Новый экскурсионный маршрут стал пер-
вым этапом развития активного сельского 
туризма.

Ольга Старикова
Фото: Ольга Мерло

В Еманжелинске прошел ветеранский субботник. 
Энтузиасты навели к праздникам порядок на одной 
из главных улиц города — Чкалова.

Накануне дня города и Дня 
шахтера, которые традиционно 
отмечаются в Еманжелинске в 
последние выходные дни ав-
густа, по зову души и сердца 
активисты районного совета ве-
теранов и общества инвалидов 
под руководством председателя 
этих двух общественных орга-
низаций Валентины Ширяевой 
дружно вышли на субботник.

Вооружившись граблями и 
метлами, оптимисты наводили 
порядок на улице Чкалова — от 

кинотеатра до второй школы: 
подметали тротуары, чистили 
газоны, сгребали и складывали 
мусор в мешки. Все очень стара-
лись.

— Хочется, чтобы наш город 
был чистым и красивым. Прият-
но, когда гости, приезжая к нам 
в Еманжелинск, восхищаются: 
«Как у вас уютно, хорошо!», — 
говорит Светлана Пфаф, которая 
перебралась в Еманжелинск из 
Челябинска еще в молодости — 
вышла замуж, и вот уже 52 года 

здесь живет. Шахтерский город 
стал для нее родным.

 — Участие в субботниках — 
это хорошее дело, это возмож-
ность подать пример молодому 
поколению, как надо заботиться о 

родном городе, внося свою лепту 
в его благоустройство, — считает 
коренной еманжелинец, ветеран-
шахтер Александр Граф, родив-
шийся в этом городе в 1947 году. 
(Еманжелинск тогда еще был по-
селком Еманжелинских угольных 
копей, а статус города он получил 
25 сентября 1951 года.)

Возможно, глядя представите-
лей старшего поколения, многим 
из которых уже по 70, 75, 80 лет, 
прохожие меньше будут мусорить 
и тоже начнут проявлять заботу о 
том месте, где живут.

Настрой у участников трудо-
вого десанта был оптимистичный. 
Все быстро справились с наме-
ченным заданием: когда рядом 
единомышленники, всякое дело 
спорится. А окончив уборку, вете-
раны вернулись в свой офис на 
улице Чкалова, 8. Там пили чай и 
общались. В душе у каждого оста-
лось приятное чувство удовлет-
ворения от выполненной работы, 
отметила Валентина Ширяева.

Для еманжелинских ветеранов 
это не первый субботник в этом 
году. Весной они дважды выходи-
ли с граблями и метлами на объ-
екты: навели порядок на улице 
Герцена и на городском стадионе. 
В ближайшее время хотят прове-
сти субботник на Хуторском водо-
еме, над которым шефствуют не 
первый год. Им любое дело по 
плечу. 

Надежда Сединкина

В Кизильском районе на 
базе оздоровительного 
лагеря «Солнечный» 
совместно 
с сотрудниками КЦСОН 
прошел учебно-
практический семинар с 
отдыхом. В нем приняли 
участие председатели 
первичных ветеранских 
организаций сельских 
поселений Кизильского 
района и члены 
президиума районного 
Совета ветеранов.

Первый день учебно-прак-
тического семинара был ин-
тересным и насыщенным. 
Занятие по освоению компью-
терной техники и сотовой свя-
зи провела начальник отдела 
информационной технологии 
и программного обеспечения 
районной администрации 
Юлия Николаевна Канаева. 
Много полезной информации, 
знаний и навыков получили 
все присутствующие. На все 
заданные вопросы были полу-
чены доступные и понятные 
ответы. 

в первой половине этого 
же дня активно и бодро про-
шел конкурс пирогов и ку-

линарных изделий, которые 
после конкурса ушли на обе-
денные столы. Как же вкусно 
и аппетитно было все, приго-
товленное своими руками и от 
души.

во второй половине дня 
провели конкурс народного 
творчества: вязание, резьба по 
дереву, вышивка, поделки — 
куклы-обереги.

Очень эмоционально и кра-
сочно прошел конкурс «Друж-
ба народов». Башкиры, казахи, 
украинцы, русские, мордва, 

казаки и казачки, грузины 
— все были в национальных 
костюмах, представляли на-
циональные блюда, ушедшие 
потом на праздничный стол, 
и номера художественной 
самодеятельности. Звучали 
русские, украинские, баш-
кирские и казахские стихи, 
песни, пляски. всех встречали 
дружными, бурными аплодис-
ментами, согласно лозунгу 
районного Совета ветеранов: 
«Работа и успех — единство 
всех».

Сотрудники КЦСОН про-
вели презентацию чая с дегу-
стацией. Ароматные запахи 
мелиссы, ромашки, мяты, ча-
бреца плыли над поляной. 

После дискотеки и посеще-
ния плавательного бассейна 
все спали, как младенцы.

второй день был так же 
полезным, насыщенным и 
интересным. Проходили 
спортивные состязания под 
девизом «в здоровом теле - 
здоровый дух!» Их проводил 

председатель спортивного ко-
митета Кизильского района- 
Артем Юрьевич Добрынин. 
Активное участие приняли 
все участники учебно- прак-
тического семинара, стараясь 
показать свою удаль, силу, 
ловкость, стройность, мет-
кость. все призеры получили 
награды и сувениры, а осталь-
ным вручили благодарности 
за активное участие.

Хочется отметить самого 
зажигательного и креативно-

го участника нашего отдыха 
Темирхана Хайдаровича Ха-
санова за проведение спортив-
ных мероприятий.

Районный Совет ветера-
нов и сотрудники КЦСОН 
выражают искреннюю бла-
годарность администрации 
Кизильского муниципального 
района в лице главы Алексан-
дра Борисовича Селезнева за 
выделение средств и транс-
порта для проведения семи-
нара.

М.Г. Хамитов,
председатель 

Кизильского районного 
Совета ветеранов

в гости к соседям

Отдых с пользой и для души

Любое дело по плечу

Cнова вместе
Ветераны творческо-

го объединения «Под-
руги» деревни Верхние 
Караси Чебаркульского рай-
она встретились, чтобы по-
делиться впечатлениями от 
летнего отдыха, а заодно и с 
пользой провести время.

Татьяна Евгеньевна Мисю-
рёва, руководитель объедине-
ния, на эту встречу пригласила 
художника-дизайнера Марью 
Кукушкину, которая провела 
мастер-класс по оформлению 
стеклянной посуды витражной 
росписью. Теперь у каждой 
участницы этой встречи есть 
красивая банка, в которой бу-
дут храниться вкусные запасы 
летнего урожая.

После участницы вете-
ранского актива по традиции 
накрыли стол для чаепития с 
дарами щедрого урожая и по-
говорили о планах на будущее.

Л.В. Дёмина, председатель 
Непряхинского 
объединённого  

совета ветеранов

ветераны сотрудничают  
с педагогами
В Доме культуры села Агаповка члены 
районного Совета ветеранов приняли 
участие в работе традиционного 
педагогического форума.

С приветственным 
словом к педагогическому 
сообществу обратилась 
заместитель главы района 
по социальной политике 
Марина Иващенко. На-
чальник управления обра-
зования василина Плисс, 
проанализировав деятель-
ность системы образова-
ния Агаповского района 
в 2022-2023 учебном году, 
обозначила основные за-
дачи на новый учебный 
год.

Особый интерес у 
ветеранов вызвал опыт 
работы педагогов При-
морской школы по патри-
отическому воспитанию, 
а также выступление 
художественного руково-
дителя Магнитного Дома 
культуры виталия Куре-
рару «О взаимодействии 
учреждений культуры и 
общественных организа-
ций по вопросам патрио-
тического воспитания».

Можно с удовлетворе-
нием отметить, что пле-
нум районного Совета 
ветеранов по патриотиче-
скому воспитанию моло-
дёжи оставил свой след 
в работе. На третий день 
работы августовской кон-
ференции руководители 
районного Совета ветера-
нов встречались с руко-
водителями школ района, 
поздравили их с началом 
учебного года, поблаго-
дарили за совместную 
плодотворную работу и 
обозначили направления 
в дальнейшем сотрудни-
честве. Книги «Слава и 
гордость Южного Ура-
ла» вручили директорам 
школ, где ребята ждут 
встречи с ветеранами бо-
евых действий на уроках 
мужества.

Т. Тютикова, 
председатель 
Агаповского  

Совета ветеранов
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ВЕТЕРАН УРАЛА

Молимся о долгожданной победе вместе
При поддержке 
Челябинской области 
был восстановлен 
православный храм  
в Волновахе. 

19 августа в городе Вол-
новаха Донецкой Народной 
Республики открылся Свято-
Преображенский храм. Первая 
Литургия прошла в день пре-
стольного праздника — Преоб-
ражения Господня.

С вя то - П р е о б р а ж е н с к и й 
храм был разрушен в ходе бо-
евых действий. В прошлом году 
по церкви прицельно била ар-
тиллерия ВСУ. После десяти 
прямых попаданий снарядов в 
алтаре начался пожар. Здание 
сгорело практически полно-
стью. 

И вот спустя год Свято-
Преображенский храм вновь 
встречает прихожан. Его 
восстановили строители из 
Челябинской области. Такое ре-
шение принял губернатор регио-
на Алексей Текслер. Строители 
провели демонтаж разрушенных 

элементов, восстановили каркас 
и купола, произвели наружную и 
внутреннюю отделку, установили 
систему отопления.

На первой Литургии в 
возрожденной церкви по 
благословению митрополита Че-
лябинского и Миасского Алексия 

служил секретарь Челябинской 
епархии протоиерей Игорь Ше-
стаков. 

— Сегодня идёт борьба до-
бра со злом, мы все не только 
свидетели, но и участники этой 
борьбы. От нашей молитвы, от 
нашего усердия, от нашей воли 

зависит приближение победы. С 
глубокой скорбью мы наблюда-
ем за тем, что происходит там, 
за линией боевого столкнове-
ния. Очень надеемся на то, что 
долгожданная победа принесет 
мир, единство и на эти террито-
рии, — сказал отец Игорь.

Протоиерей Игорь Шестаков 
подарил храму образ Божией 
Матери, созданный челябински-
ми иконописцами. 

Праздник Преображения Го-
сподня в народе ещё называют 
Яблочным Спасом. На Руси он 
считался главным праздником 
лета. Днем пили яблочный квас 
и компот, ели пироги с фрукто-
вой начинкой. Вечером выходи-
ли на полянки, пели и водили 
хороводы.

Так и поступили дети из твор-
ческого коллектива «Юность». 
Во вновь открытом Свято-Пре-
ображенском храме после служ-
бы показали театрализованное 
представление и поздравили 
прихожан с праздником.

Пресс-служба  
Челябинской епархии

возвращение иконы
В 30-е годы 
прошлого столетия 
было закрыто  
и разорено 
множество храмов. 
Не обошли стороной 
эти события  
и Кацбах. 

1936 год. В тот день, 
когда здесь, в церкви Рож-
дества Христова бесчин-
ствовали воинствующие 
безбожники, срывая со стен 
храма иконы и стягивая на 
землю колокол, жители по-
сёлка с ужасом наблюда-
ли за этим кощунством и 
плакали. К самому храму 
никого не подпускали. Но 
когда стемнело, и в посёлке 
наступила тишина, к храму 
направилась одна из жи-
тельниц, Ксения Ложкина. 
Она незаметно прокралась 
во двор, где сваленными 
в кучу, словно дрова (их 
и правда намеревались 
сжечь), лежали иконы. На-
щупав одну в темноте, де-
вушка схватила её и унесла 
с собой.

Это оказалась икона Ге-
оргия Победоносца — «глав-
ная», почитаемая казаками. 
Уходя на службу, в походы 
целовали её, молились ей. В 
походах, в обозе всегда эта 
икона была с казаками. 

Спасённая икона оста-
лась в доме Ложкиных. 
Молились ей тайно. А в 
годы Великой Отечествен-

ной вой ны её водрузили в 
передний угол, и с тех пор 
она уже не покидала дом 
Ксении.

К концу ХХ века молва 
о спасённой иконе разнес-
лась далеко за пределы 
Кацбаха. В 1988 году сюда 
приезжали снять сюжет 
о ней тележурналисты из 
Магнитогорска.

А в 1994 году в посёл-
ке было наводнение, река 
Зингейка вышла из берегов. 
Дом, в котором жила 85-лет-
няя Ксения, подтопило. Она 
забралась на стол, который 
стоял в середине комнаты. 
Сидела и молилась иконе 
Георгия Победоносца. Из 
дома её на руках вынес гла-
ва поселения.

Немного не дожила Ксе-
ния до дня, когда восстанов-
ленная церковь распахнула 
в 2004 году свои двери для 
прихожан. Умерла она в 

90-летнем возрасте за пять 
лет до этого события. На 
тот момент старушка была 
у сына Петра в Стерлита-
маке. Но и того уже нет в 
живых, так что знаменитая 
икона находилась до дека-
бря 2022 года у внучки Ксе-
нии — Людмилы. Которая 
вместе со всем своим се-
мейством привезла в июле 
года нынешнего икону в 
храм Рождества Христова.

Возвращение иконы в 
свой дом свершилось! При-
ём иконы в лоно храма про-
вёл его настоятель иерей 
Игорь Романов.

Точный возраст иконы 
Георгия Победоносца мож-
но только предполагать. Ей 
более двух веков — икона 
была у самых первых ка-
заков-поселенцев Кацбаха, 
возможно, Сорочинских.
М. Епанешников, краевед

п. Кацбахский

Поездки для души
Пройти по святой канавке Пресвятой 
Богородицы и ощутить на себе благодать 
Духа Святого

Паломнический отдел 
Челябинской епархии пред-
лагает бронировать места в 
поездку Муром — Дивеево 
— Арзамас с 24 по 30 сен-
тября.

Верующие побывают в 
Свято-Троицком женском 
монастыре города Муром 
Владимирской области, 

где пребывают мощи бла-
говерных князей Петра и 
Февронии. Затем паломни-
ки отправятся в Серафи-
мо-Дивеевский монастырь 
Нижегородской области. 
Приложатся к мощам свя-
того Серафима Саровского, 
помолятся этому великому 
угоднику Божиему, пройдут 
по святой канавке Пресвя-
той Богородицы. Помолятся 
перед святыней обители 
— чудотворной иконой Бо-
жией Матери «Умиление». 
Большинство паломников 

обязательно посетят святые 
источники Дивеева.

Закончится путешествие 
экскурсией по православно-
му Арзамасу.

Пожертвование за поезд-
ку составляет 16 500 рублей. 
Деньги можно внести в реги-
стратуре Свято-Симеонов-
ского кафедрального собора. 
Также есть возможность без-
наличного расчета. Все 
подробности предстоящей 
поездки по телефонам: 8 919 
346 30 67 (Мария), 8 951 781 
09 13 (Юлия Олеговна).

3 сентября — 105 лет 
со дня учреждения 
самостоятельной 
Челябинской епархии 
Русской Православной 
Церкви. Расскажем 
о главных вехах 
епархиальной истории.

В 1918 году епископ Гавриил 
(Чепура) назначен правящим ар-
хиереем Челябинской епархии. 
Архиепископ Оренбургский и Тур-
гайский Мефодий (Герасимов) 
принял участие в Сибирском цер-
ковном совещании. Длительное 
пребывание архиепископа Мефо-
дия в Челябинске из-за захвата 
Оренбурга красными. Формиро-
вание временного епархиального 
управления. 

Церковная жизнь на Южном 
Урале в 1920-30-х годах: закрытие 
Одигитриевского женского мона-
стыря. Возникновение религиозно-
го подполья. Пример священника 
Михаила Суханова, который пере-
шел на нелегальное положение. 

Южный Урал — место заключения 
Местоблюстителя Патриаршего 
престола митрополита Петра (По-
лянского). Процесс «Партии угне-
тенных христиан».

Челябинская епархия в пе-
риод «хрущевских гонений»: 
ликвидация общины Богородице-
рождественского кафедрального 
собора и его последующий снос. 
Массовое закрытие храмов, со-
кращение числа священнослу-
жителей, роль в этих процессах 
уполномоченного Совета по делам 
Русской Православной Церкви.

Период перестройки: приход к 
власти М.С. Горбачева. Лишение 
работы за религиозные взгляды в 
середине 80-х. Празднование ты-
сячелетия Крещения Руси в Челя-
бинске и открытие православных 
приходов в Карталах и Аше в 1988 
году. Замещение челябинской ка-
федры правящим архиереем — 
епископом Георгием (Грязновым).

Челябинская епархия в 1990-е 
годы: передача верующим уцелев-
ших дореволюционных храмов. 
Возвращение людей к отеческой 
вере. Появление воскресных школ. 
Строительство новых церквей. Де-
ятельность владыки Георгия (Гряз-
нова) и владыки Иова (Тывонюка). 
Подписание соглашения о сотруд-
ничестве Русской Православной 
Церкви с областной администра-
цией в 1997 году. Святейший Па-
триарх Алексий Второй посещает 
Челябинскую епархию (2000).

Челябинская епархия в нача-
ле XXI века: открытие новых хра-
мов, возникновение Челябинской 
православной гимназии. Патри-
арх Кирилл в Челябинске (2010). 
Учреждение Челябинской митро-
полии (2012). Возрождение мо-
нашеской жизни, формирование 
новых православных традиций. 
Строительство нового кафедраль-
ного собора Рождества Христова.

Особая дата

Подвели итоги
Спортивный актив Челябинска 
подвел итоги XXII городской 
Спартакиады ветеранов.

Спартакиада, посвящённая 287-й го-
довщине Челябинска, стартовала на му-
ниципальной лыжной базе 5 февраля и 
финишировала в легкоатлетическом ком-
плексе им. Елены Елесиной 4 июня. В ней 
приняли участие команды всех районов горо-
да. В 11-ти соревнованиях участвовало 879 
человек в возрасте 50 лет и старше, которые 
разыграли 402 призовых места. 

Общее число участников соревнований 
снизилось на 57 человек по сравнению с про-
шлой Спартакиадой в связи с тем, что Совет-
ский, Ленинский и Металлургический районы 
на лыжные гонки, кросс и лёгкую атлетику не 
смогли выставить полные команды.

В общем командном зачёте победил Ка-
лининский район, где ветеранами спорта 
руководит Залия Имамтдиновна Матина. 
Второе место занял Курчатовский район 
(Людмила Борисовна Рязанова), третье – 
Центральный район (Гульбира Сабировна 
Нуртдинова).

Председатель Челябинского Совета ве-
теранов Валентин Иванович Буравлёв вру-
чил Почётнве грамоты и денежные призы 
лучшим участникам Спартакиады –Ирине 
Георгиевне Рукавцовой, Михаилу Геннадье-
вичу Шро, Ирине Кимовне Рыбаниной, Ивану 
Спиридоновичу Сергееву, Флорису Фазно-
ивичу Гумерову, Александру Филипповичу 
Цукуру и Валерию Максимовичу Плотникову. 
Благодарности от городского Совета вете-
ранов удостоены заместитель председателя 
городского Совета ветеранов спорта Ста-
нислав Иванович Михайлов и руководители 
ветеранского спорта районов Людмила Бо-
рисовна Рязанова (Курчатовский р-н), Ирина 
Павловна Мокрушина (Ленинский р-н), Вале-
рий Иванович Пильщиков (Металлургический 
р-н), Нина Григорьевна Соловьева (Совет-
ский р-н), Василий Николаевич Савиновский 
(Тракторозаводской р-н).

Председатель спортивного клуба ЧЕЛ-
МАСТЕРС Валерий Плотников рассказал об 
итогах выступления ветеранов Южного Ура-
ла на Чемпионате России по лёгкой атлетике. 
Челябинская область заняла 3-е место после 
Москвы и Республики Чувашия. Команда го-
рода Челябинска уступила только хозяйке 
соревнований команде города Чебоксары. 
В копилке нашей команды 37 медалей, в 
том числе 22 золотых. Команда Челябинска 
могла выиграть и первое место, но по ряду 
причин, включая финансовые, на чемпионат 
не поехали несколько сильных спортсменов. 
Впереди у ветеранов спорта 4 соревнования 
12-й областной Спартакиады: в октябре – по 
шашкам и стрельбе из пневматической вин-
товки, в ноябре – по волейболу.

А.Е. Русаков, председатель 
 Совета ветеранов спорта Челябинска,

член областного Совета ветеранов

восхождение на Зюраткуль
Члены Совета ветеранов Юрюзани 
совершили восхождение на хребет 
Зюраткуль и водрузили флаг города. 

Для немолодых людей за-
дача непростая, не все смог-
ли преодолеть трудный путь, 
некоторые сошли с трассы. 
Но 10 смельчаков добрались 
до самой вершины. Крича-
ли «Ура!» и радовались, что 
смогли преодолеть, прежде 
всего, самих себя.

Путь вверх занял два с 
половиной часа, вниз спу-
стились за два, ноги несли 
нас быстрее. Столько пози-

тива, радости мы получили! 
У многих ветеранов даже 
давление нормализовалось. 
Мы вспомнили все песни 
нашей молодости, от души 
пели и шутили. Осталось 
хорошее настроение, заме-
чательные виды красивей-
шей природы и позитив от 
общения.

Н.Н. Плеханова,
член городского Совета 

ветеранов Юрюзани

«в здоровом теле — здоровый дух!»
Под таким девизом живут 
ветераны Кыштыма, 
не уступая и молодым 
спортсменам. 

Одних только групп здоровья, в 
которых занимаются полторы сотни 
мужчин и женщин почтенного воз-
раста, в Кыштыме десять! Ветераны 
поддерживают себя в форме на базе 
физкультурно-спортивного комплек-
са, в ФОК Кыштымского медеэлек-
тролитного завода, в третьей школе 
и на базе АО «Радиозавод». Ещё 
пять групп с общим охватом почти 
в восемьдесят человек увлекаются 
скандинавской ходьбой.

Особой популярностью у пожи-
лых кыштымцев пользуются тропы 
здоровья. Их в Кыштыме две. Над 
тропой здоровья у радиозавода 
«шефствует» председатель физ-
культурно-массовой комиссии го-
родского Совета ветеранов Иван 
Петрович Нешатаев. По просьбе 
ветеранов он установил здесь ска-
мейки, столики, а спонсором для 
приобретения материалов выступил 
генеральный директор ООО «Кыш-
тымский лес» Александр Николае-
вич Батин. Спонсорскую помощь в 
содержании тропы здоровья оказы-
вает и АО «Радиозавод». На тропе 

здоровья установлены указатели 
протяжённости трасс — 300 метров, 
500 метров, 1000 метров… Иван Пе-
трович следит за состоянием тропы, 
убирает с неё бурелом, а зимой вме-
сте с ещё одним ветераном спорта 
Иваном Николаевичем Броннико-
вым, которому, кстати, уже за 80 лет, 
они расчищают тропу от снега. 

На Нижнем Кыштыме инициато-
ром создания тропы здоровья был 
бывший сотрудник медеэлектролит-
ного завода Александр Матвеевич 
Бычков. Недавно этого замечатель-
ного человека не стало. Но Алек-
сандр Матвеевич оставил о себе 
память, заложив эту тропу. К слову, 
именно благодаря Бычкову эколо-
гические субботники проводятся на 
территории тропы здоровья силами 
ветеранов.

На протяжении нескольких лет ве-
тераны спорта и активисты бесплат-
но посещают бассейн (последние 
два года они ездят в бассейн базы 
отдыха «Лесное поместье»).

Ветераны принимают активное 
участие в городских спортивных 
праздниках: «Лыжня России», перво-
майская легкоатлетическая эстафе-
та на призы газеты «Кыштымский 
рабочий», в лыжных гонках в память 
о кыштымских тренерах, в «Кроссе 
наций», проводят городскую спарта-
киаду по восьми видам спорта и уча-
ствуют в областной. 

Ветераны активно принимают 
участие в сдаче норм ГТО, вручение 
знаков проводится в торжественной 
обстановке. Кроме того, ветераны 
ведут альбом-летопись спартакиады 
области, занятий групп здоровья…

В мае ветеранам на бесплат-
ной основе предоставили каток на 
территории ледовой арены, где 
они проводят тренировки по хоккею 
два-три раза в неделю. Организатор 
ветеранской секции хоккея — Генна-
дий Николаевич Гаврилов. Планов у 
кыштымцев громадьё, хотят прово-
дить даже совместные тренировки 
с молодёжью. Пожелаем им удачи и 
новых спортивных достижений!

Нина Григорьевна Каданцева, 
председатель городского Совета ве-
теранов говорит:

— Спасибо главе округа Людмиле 
Александровне Шеболаевой, а также 
руководителям предприятий, под-
держивающих ветеранов в занятиях 
спортом и физической культурой, 
оказывающих спонсорскую помощь! 

Надежда Красникова

20 марафонских лет
Владимир Александрович Герцог из 
деревни Яринки Уйского района много лет 
занимается легкой атлетикой. Спортсмен  
не просто бегает для себя, но и участвует  
в марафонах. 

В этом году у него бего-
вой юбилей — 20 лет на-
зад он участвовал в своих 
первых спортивных сорев-
нованиях. Марафонец рас-
сказывает что на первую 
длинную дистанцию решил-
ся в возрасте 52 лет, хотя 
готов к этому не был. Трас-
са первого марафона была 
трудной и проходила вокруг 
озера Тургояк. В ней уча-
ствовали 194 спортсмена, и 
Владимир занял 34 место.

Затем 19 лет трениро-
вок и выступлений в раз-
ных городах нашей страны. 
В 2006 году он первый раз 
преодолел дистанцию в 50 
км, на следующий год бе-
жал сверхмарафон на 100 
км. Теперь за его спиной 

уже три 100-километровых 
забега.

В 2019 году Владимир 
Герцог становился победи-
телем и призером в 11-ти 
спортивных соревнованиях. 
В июне 2019 года в Париж-
ском марафоне преодоле-
вал дистанцию 42,2 км и 
занял 3-е место в возраст-
ной группе от 60 лет и стар-
ше. В 2021 году участвовал 
в горном ультрамарафоне 
«Таганай-Тургояк» — это 
один из самых сложных 
маршрутов России.

В мае 2023 года к Дню 
Победы Владимир пробе-
жал сверхмарафон 52 км и 
финишировал в Чебаркуль-
ской дивизии, где его тепло 
встречали командование и 

военнослужащие. А 25 июня 
на озере Тургояк состоялся 
31-й легкоатлетический ма-
рафон «Бег чистой воды». 
Владимир на дистанции 
5 км в возрастной группе 
старше 70 лет пришел к фи-
нишу первым. 

Районный Совет ветера-
нов поздравил Владимира 
Александровича с 20-лети-
ем марафонских забегов, 
поблагодарив за активный 
образ жизни и спортивно-
массовую работу с людьми 
старшего возраста в спор-
тивном объединении «Вы-
бор».

Г.В. Харитонова,
председатель Уйского 

районного Совета 
ветеранов
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Новые почетные 
граждане Челябинска
Челябинская гордума утвердила решение присвоить звания 
почетных граждан города советнику губернатора, бывшему 
председателю Законодательного собрания Челябинской 
области Владимиру Мякушу и главврачу областной детской 
клинической больницы Галине Киреевой. 

Владимир Мякуш впервые стал 
депутатом областного парламента в 
1998 году, трижды избирался пред-
седателем. Он ушел в отставку в 
ноябре 2021 года, является замести-
телем секретаря челябинского регио-
нального отделения партии «Единая 
Россия», имеет множество наград. 

Немало сделал для развития вете-
ранского движения Челябинской об-
ласти.

Галина Киреева — заслужен-
ный врач РФ, главный внештатный 
специа лист-педиатр Минздрава Че-
лябинской области. Она имеет мно-
жество наград и знаков отличия. 

«Бриллиантовую свадьбу», 
60-летие совместной жизни, 
отметят 7 сентября Анатолий 
Петрович и Надежда 
Ивановна Сурковы.

Этот внушающий почтение юби-
лей — более чем солидный повод 
для гордости. И полных уважения 
слов поздравления в адрес «моло-
доженов», рука об руку прошедших 

вместе целых шестьдесят жизненных 
верст!

Сами супруги Сурковы не видят 
ничего необычного в таком долгом се-
мейном союзе.

— Просто мы всю жизнь не теряем 
общего для обоих убеждения в том, что 
в семью нельзя играть, ею надо жить, 
а семьи без жертвенности не бывает, 
и мы каждый день жертвуем себя друг 
другу — с радостью и любовью, — отве-
чает за обоих Анатолий Петрович. И от 
себя добавляет: — Надя обладает уни-

кальной способностью быть настоящей 
женой, матерью, умело поддерживать 
семейный очаг, и для меня она каждое 
мгновение фантастически красива — и 
внешне и душевно.

Поздравляем дорогих юбиляров от 
лица всех ветеранов Южного Урала! До-
бра, тепла, света и любви вашему дому! 

Приглашаем на работу!
Достойную и своевременно оплачиваемую работу 

предлагает пенсионерам частное охранное предприя-
тие «Мечел».

Генеральный директор ООО «ЧОП «Мечел» 
С.Е. Никоноров говорит: «В нашей организации постоянно 
расширяется география и сферы деятельности, поэтому 
растет штат, открываются новые вакансии. Мы приглаша-
ем на работу пенсионеров — жителей практически всех 
населенных пунктов Челябинской области. Предлагаем 
должности охранников и операторов видеонаблюдения. К 
каждому кандидату найдем индивидуальный подход, бес-
платно окажем содействие в обучении. Ждем вас!»

Все, кого заинтересовало это предложение, мо-
гут обращаться по телефону +7 (351) 725-20-38.

Совет ветеранов, 
администрация 
и управление социальной 
защиты населения Катав-
Ивановского района 
поздравили жительницу 
Юрюзани Клавдию 
Семеновну Демакову 
со столетним юбилеем. 

Наверное, можно было бы напи-
сать целую книгу о жизненном пути 
скромной учительницы. Судьба стра-
ны, как в зеркале, отразилась в судьбе 
Клавдии Семёновны. Родилась в селе 
Степановка Мишкинского района Кур-
ганской области, которое выходцы из 
Юрюзани. Семья была большая: шесть 
сыновей и младшая сестрёнка Клава. 
Старший брат в годы гражданской вой-

ны служил у красных, другой брат — у 
белых. В 1929 году родителей отправи-
ли в ссылку на Север, лишив всего хо-
зяйства. Клавдия, которой было всего 
6 лет, скиталась с бабушкой по людям, 
просили милостыню. Ей, как ребёнку, 
подавали больше, поэтому кормила 
ещё и бабушку. 

Потом младшую сестрёнку забрал 
старший брат. Она окончила школу и 
поступила в педагогическое училище. 
Получила диплом учителя начальных 
классов. Работала в Яковлевке, Сте-
пановке и Мишкино. Вышла замуж за 
Павла Никифоровича Демакова, кото-
рый был ранен на фронте, лечился в го-
спиталях, вернулся только в 1947 году. 

До войны он тоже окончил пед училище, 
вернувшись с фронта, работал в школе 
учителем. Позднее — в горкоме партии. 
А Клавдия Семёновна по-прежнему 
учительствовала. Не хватало учителей 
математики, стала преподавать мате-
матику. В 1953 году поступила в педа-
гогический институт. Училась заочно. 
Сессии, экзамены, учительские будни, 
семья — муж, дети. Все успевала, торо-
пилась жить полной жизнью.

В 1964 году семья Демаковых пере-
ехала в Магнитогорск. Клавдия Семё-
новна своей профессии учителя не 
изменила, проработала до самой пен-
сии. Помнит всех своих учеников; кто, 
когда и с кем учился. Благодарные уче-

ники до сих пор пишут и звонят люби-
мой учительнице. Клавдия Семёновна 
с 2010 года живёт у дочери в Юрюзани. 

Клавдия Семёновна — человек 
активной жизненной позиции. Сидеть 
без дела не привыкла, да и мы её за-

стали за делом — перебирала яблоки 
и резала их на компот и варенье. Много 
читает, смотрит телевизор, разгадыва-
ет кроссворды. Особенно любит судо-
ку. Выйдя на пенсию, когда появилось 
свободное время, стала вышивать, на 
стенах много картин, созданных Клав-
дией Семёновной. По словам дочери, 
могла одна, пока все на работе, вско-
пать огород. Возраст сейчас, конечно, 
сказывается, что-то забывается, чаще 
приходится пить таблетки, встречаться 
с врачами, но не сдаётся ветеран, по-
стоянно находит себе какое-то дело. 
Она считает, что только благодаря тру-
ду прожила такую длинную жизнь. По-
желаем Клавдии Семёновне доброго 
здоровья, жить и радоваться жизни.

Н.Н. Плеханова,
член Совета ветеранов Юрюзани

 10 сентября отмечает день рождения член об-
ластного Совета ветеранов Любовь Сергеевна Хазан-
ская.

 15 сентября — день рождения Федора Никола-
евича Клюева, члена президиума областного Совета 
ветеранов,  председателя Совета ветеранов профобра-
зования Челябинской области.

От всего сердца по-
здравляем известных 
и почетных соратни-
ков по ветеран-
скому движению, 
желаем здоровья и 
счастья!

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Шестьдесят лет вместе

Путь длиною в век

ДНИ РОЖДЕНИЯ


